
生态化种植果园

原产地种出好脐橙

会昌县作为直接供给山东市
场的赣南脐橙主产地，自上世纪
80年代便开始引进、种植脐橙。会
昌县果业局局长宋流民介绍，会
昌县脐橙总种植面积达22 . 64万
亩，其中标准化生态种植面积达
90%以上，2013年的预计总产量达
16万吨。

由于处在丘陵地带，山地面
积占会昌全县面积的81%，脐橙树
大多种植在低矮的山丘上。在山
上搞种植，种植面积又大，怎么浇
水是个难题，这里的果园大多用
水泵将水抽上去，采用滴灌技术
给果树浇水。

在当地的一个果园里，一位

八十多岁的老人常年独自照料着
十几亩脐橙园。“老表种脐橙很不
容易，把山坡开垦出来，平时就他
一个人照顾，只有打药、采摘、施
肥的时候年轻人才会回来帮忙，
采摘的时候他还要把脐橙从山上
一筐筐挑下来。”宋流民说。

在果园转了半天，记者一路
上几乎没有发现什么虫子。宋流
民介绍，为了达到生态化种植的
要求，果园里基本上不允许打农
药，一般通过生物防治或者杀虫
灯等手段灭虫。为了使脐橙的品
质更好，无论是施肥、果树管理、
灭虫等都有具体的措施，并且通
过建立各级果茶站，为果园配备
农技员等手段帮助农民。

据了解，这里种植的脐橙主
要为“纽荷尔”脐橙，这种原产于
美国的脐橙经过国内的不断改

良，完全适应了这里的气候条件
和地理环境，一般亩产可达2500

～3000公斤。
“会昌这里的条件是最适合

种脐橙的，全年光照时间长，昼夜
温差大，有效积温高，加上我们的
管理水平比较好，种出来的脐橙
大小均匀，质量很高，而且吃脐橙
好处就在于维生素C的含量非常
丰富，并且可以去火。”宋流民随
手摘下几个脐橙邀记者品尝，“你
看看，这个颜色多好看，根本不需
要染色嘛。”记者仔细观察这里的
脐橙，这种脐橙散发着一股清香，
表皮比较光滑，颜色呈橙红色，吃
起来甜爽可口。

脐橙不打蜡保存更久

现在没人给橙子染色

脐橙在果园的安全得到了保
证，但是染色和打蜡的脐橙是从
收购脐橙的工厂流出来的，为了
一探究竟，记者前往了当地几家
规模较大的工厂。

记者刚到右水硕果脐橙专业
合作社的工厂，几辆运脐橙的卡
车正好开了进来。一箱箱脐橙从
车上卸下，随后便倒入一条自动
化的流水线，进行清洗、烘干和分
级。流水线上，数个小喷头和毛刷
清洗着传送带上的脐橙，一股脐
橙的清香弥漫在整个车间，经过
清洗和烘干后，一台全自动分级
设备将脐橙按大小分成不同的级
别装箱。

这家合作社的副理事长邓胜
告诉记者，他们这里的脐橙主要
运往山东，果园采摘脐橙后立即
运到厂里，一般每隔两三天来送
一次，一次要送20万斤左右。

“我们的脐橙是不打蜡的。”在
记者询问脐橙打蜡的问题时邓胜
解释说，“现在大家基本上都不打
蜡，一是打蜡以后脐橙的保存时间
会缩短，另外一个原因是，打蜡会
增加企业的成本。不过有一些超市
或者商家会要求打蜡，为的是让脐
橙看起来更加漂亮一些，我们就在
脐橙表面打上一层薄薄的食用蜡，
不过蜡不会进入脐橙内部，就在表
皮上，也吃不进肚子里。”

关于催熟和染色问题，会昌
县副县长刘惠宗告诉记者，“这种
情况最近几年已经越来越少，会
昌县今年一共就查出了两起。会
昌县有具体的采摘时间，也会不
时地安排人员进行检查和宣传，
阻止提前采摘的行为，但由于整
个产业还比较松散，很难完全杜
绝这种情况。”

“现在脐橙已经大规模上市
了，就没有必要进行染色和催熟
了。”刘惠宗如是说。

产产地地直直供供泰泰安安 脐脐橙橙引引回回头头客客
两天又卖出50多箱脐橙，还有不少市民打电话预订

“赶快来齐鲁晚报
买赣州运来的脐橙吧，
可新鲜了。”12月28、29
日两天，不少来本报

“年货大集”的市民在
购买原产地直供的赣
南脐橙后，又给亲戚朋
友打电话，希望他们也
来抢购脐橙。两天的

“大集”上，又卖出50多
箱脐橙，其中几人还是
回头客。

原产地脐橙为什
么如此受欢迎？不少市
民表示，除了与市场上
原产地脐橙相比价格
更便宜外，赣南脐橙不
打蜡、不染色让他们更
放心。为了解开赣南脐
橙的生长过程，记者专
门前往赣南一探究竟。

本报记者 徐瀚云
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市民周末到本报选购赣南脐橙。 本报记者 路伟 摄
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